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父亲的故事
■傅光达 文

父亲今年 100 岁。他一生经历
过 3 次非常危险的死里逃生事件。
两件是我听他对我私下里讲的，因为
事发当时我还不知身在何处。另外
一件是我们四兄妹亲见亲历的。

2009年1月25日除夕，我们全家
三代同堂正围桌吃年夜饭，欢欢喜喜
地边吃边聊，等待着观看电视播送的
央视春晚。大嫂正要搛菜给挨坐在
她身边的父亲品尝，突然发现对方耷
拉着脑袋，情况不妙，就惊叫起来：

“阿爸！你哪能啦？”这一声呼叫，惊
到了我们所有在场的人。大家都丢
下筷子，迅速围拢到我父亲身旁，按
照自己的辈分呼喊着：“阿爸、爷爷、
外公！”

当时已米寿的父亲什么反应也
没有，人事不省。我想到打120，甚至
想到了更可怕的结果。学过医的大
嫂镇静地指挥大哥二哥轻轻地搀扶
着父亲挪到一边，解开他的衣领，随
后她对准父亲的人中用手使劲掐了
起来。那是非常令人心焦的五分
钟！蓦地，父亲“呕啊”地叹了口长
气，慢慢睁开双眼，感到莫名其妙，问
道：“作啥啦？”

姐姐赶紧问：“阿爸你现在感觉
怎么样？”父亲说：“我想上厕所。”大
哥应声连忙扶着父亲去解手。

稍顷，姐姐奉上一杯白开水，父
亲喝了两口，这才正式缓过神来。他
说：“我刚刚觉得有点闷，好像睏了一
觉。”大嫂说：“好了，可能是一时缺
氧。阿爸你想睏就睏。”大哥随即陪
着父亲去就寝了。

我们度过了一个惊心动魄的年
夜，新年里还后怕不已。

说到最早遇到的那件往事，先要
略微提一下我父亲的身世。百年前，

家父出生于水乡绍兴柯桥。因为靠
近通海的曹娥江，我爷爷就是一个在
水上讨生活的撑船人。我曾想象过
他嘴里嚼着乌干菜，头戴乌毡帽，摇
着乌篷船的模样，但是我从未见过他
老人家。便是家父也只与他亲近不
过8年就阴阳两隔。

由于家中失去顶梁柱，经济困
顿，原先读私塾的家父从此休学，开
始干活谋生。从9岁开始，家父随我
祖母先到杭州后闯上海，18岁之前他
到处打工，俗话说，“世上三般苦，撑
船打铁磨豆腐。”家父除了打铁，其它
两样都尝试过，都是做起来不能有片
刻停歇的活计，还做过铜匠店学徒、
黄包车夫，最后到丝织厂当上机械设
备保全工直至退休。

那件事发生在 1940 年初夏，事
后回想起来，那鬼子可能把我父当作
地下党抗日战士对待了。其时，我父
提着才籴的 10 斤米，正沿北苏州路
走。有个铆牢他的东洋鬼子持枪突
然强行拦住他，气势汹汹，示意要搜
查。我父迟迟疑疑的，正要打开米袋
接受检查。鬼子不由分说用枪尖挑
破了米袋子。米“哗哗”地漏撒了一
地。粮食啊——我年轻的父亲顿时
气得涨红了脸，但他强忍住委屈，本
能地想去拾米。谁料那东洋“牛二”，
竟蛮不讲理用脚把撒落的米踢开去，
随后不依不饶地上来一把揪住我父
的衣领，要带他走。

我父当时19岁，血气方刚，身体
结实，虽然老实巴交不想惹事，但关
键时刻想到了拼命，心忖与其被宰
割，不如……父亲当时也不吭声，只
是用足全身力气抬腿朝对方的裤裆
就是一脚。那鬼子顿时痛得龇牙咧
嘴地挫下身去。我父趁机撒腿就跑，
待跑到河边时，只听到“乒”地一声抢
响，子弹擦身而过，幸亏没有被击中，

否则以后也就没有我什么事了。当
时父亲没有等对方再开第二枪，拼着
黄包车夫的矫健脚力，毫不迟疑朝苏
州河跳了下去。

父亲当天奋力足足游出大约 9
公里之外，早年撑船时练就的游泳本
领关键时刻派上了用场，这才上岸躲
过一劫，偷偷地走回家去，还不敢轻
易对我祖母和别人说这件糟心事。

还有一件往事发生在我出生的
前一年，1956年秋冬之交的一个后半
夜，那天家父在丝织厂上中班，下班
后就睡在单位的宿舍里，正在睡梦
里，突然耳边都是嘈嘈杂杂的响声，
仔细一听，大事不好，着火了！同宿
舍的同事比他醒得早，见到堵了门的
火势慌得六神无主，口中念叨着：“不
好了、不好了……”双手拿了一只搪
瓷痰盂罐在屋里团团转。家父一骨
碌爬起来，醒了醒神，对同事喝道：

“你拿痰盂罐做啥，它又不是金条。
现在逃命要紧！”一句话提醒梦中人，
同事放下痰盂罐，就要往外逃。家父
恰好是厂里的业余消防员，当时镇静
地拦住同事说：“慢点！”说着在隐隐
约约的火光里，去提床头柜上的两只
竹壳热水瓶，感觉还有水，蛮热的，就
迅速把水倒入脸盆里，浸湿了毛巾又
绞成半干，递给同事一条，叫他学自
己的样子捂牢面孔。水已不多，又把
痰盂罐里的水“夯不啷当”全部倒进
脸盆，泼在两条棉被上，随后将一条
潮湿的被子披在同事身上，自己也披
上一条，这才对同事道：“好了，冲出
去！”他俩一前一后穿过火笼到了外
头，顺利逃生。不久，救火车也开来
了……后来，家父不止一次提及此
事，说遇到火时千万不能慌神。

2009年农历己丑年起，家父的帕
金森症越来越明显，动作迟缓、肌肉
僵硬、姿势不稳，吃东西也日趋困难，
我们四兄妹商量好24小时轮流照护
他。起初他经搀扶一天还能连续走
20 步，到 2010 年他每天的步数逐月
减少，到年底终于没有能再一次成功
逃生。

岁月悠悠

■卞林夫 文

古稀之年，回忆当年学生时代的
劳动课，历历如在眼前。

小学时，我们曾在黄浦区一家名
为黎明手帕厂的车间劳动，为一叠叠
完工的手帕剪须。因为从缝纫机上
下来的手帕都有一根长长的尾巴，这
么简单的活儿非小学生莫属。但如
果你分心走神，剪刀剪到了手帕，那
正品就成了废品。

1961 年秋天我考入格致中学。
当时学习苏联实行中学五年制，不
叫初一初二而称中一中二，到中三
时，不学苏联了，又改为初三。格致
是全市名校之一，格致的劳动课也
颇有特色。

格致有校办工厂，校办工厂里车
钳铣刨一应俱全。我们第一节劳动
课，便是工厂的老师教我们学钳工。
每人领到一把大锉刀，一块鞋底样的
铁板。铁板大约有 1 厘米厚。我们
的任务是用锉刀把电焊割下的铁板
四周挫平挫光滑，后来才知道原来这
是校办工厂的产品之一，小皮匠的铁
脚板。

校办工厂的老师认真教我们
如何用锉刀：站好弓步、夹稳工件、
双手用力、只推不拉，每隔 15 分钟，
有老师来检查质量和进度。质量
第一，进度第二，这节课做不完，下
节课继续。当然，手套工作服是没
有 的 ，时 间 久 了 ，也 会 弄 出 些 老
茧。几十年后同学聚会，有进工厂
当了钳工的，徒子徒孙都达到八级
了，也许那就是在格致校办工厂练

出的基本功。当时女生做什么，我
们无暇顾及，也许是装配吧！校办
工厂是有经济效益的，老师学生都
有一点福利。

记忆犹新的，还有学校组织的
倒马桶。那时黄浦区大小弄堂平民
百姓谁家不用马桶？初三那年暑
假，学校就组织我们帮助清洁工倒
马桶。上海的八月火伞高张炎威如
炽，但清晨 4、5 点却是凉风习习。
我们起了个大早，每人被分配给一
个清洁工阿姨协助推粪车。“马桶拎
出来啊！”那吆喝声是阿姨的专利，
我们只是助推粪车，为倒干净的马
桶加一勺水。在今天看来这是多么
不容易的事！又脏又臭又没有工作
服，连手套都没有，来到自己家的弄
堂更觉得别扭。虽说我那时已入
团，懂得艰苦的劳动能锻炼自己，但
这活儿毕竟是开天辟地第一回。好
在天才蒙蒙亮，弄堂里人影稀疏，把
马桶拎出来的又回去睡觉了，没碰
到熟人。走了十几条弄堂，天已亮
了，洗洗手，回家。

高中时，我们在大达码头运货，
在上钢五厂战高温，但记忆最深的还
是初中的校办工厂和倒马桶。

正是因为有了这样的经历，后来
到上海郊区农村参加双抢，也不觉得
是回事了，后来到西双版纳插队，看
到傣族刀耕火种不施肥，反倒觉得不
习惯。

但愿现在中小学也能做些力所
能及的事，让孩子们真正懂得：一粥
一饭，当思来处不易；半丝半缕，恒念
物力维艰。

■魏鸣放 文

碧根果，来自大西洋彼岸，又叫
“美国薄壳山核桃”。

果实长椭圆形，形如红枣和橄
榄，壳薄而圆满，纵棱4、5条，像三叶

虫，又似鲜贝，其色褐黑、黑红、黄褐，
如紫檀，似花梨，在名贵红木与乌木
之间。

碧根果果仁肥厚且香酥，口腔内，
自有大风狂走鸣沙之山，红旗漫卷日
色黄昏，两耳内，头颅中，分明感觉到，

一粒粒，一丝丝，如沙，似砾，盘旋而上
升，而下落，一一化作万万千千之“碎
碎念”。

碧根果有奶香、椒盐、椰香、琥珀
和焦香等不同风味，是一种不是荤鲜
胜似荤鲜的素食。它让你相信，有时，
幸福在喉。

“日啖荔枝三百颗 不辞长作岭南
人。”那是苏轼大文豪的作派。小文人
如我，一天四颗，不多不少，足矣。

美食，当然要有美物相配。

绿茶毛尖，一小撮，两三指，轻轻
撮取。一片深绿浅绿，夹几丝白毫，就
当它是一种岁月的白发。白瓷杯，琉
璃杯，泡开了江南太湖三月的绿。一
口绿茶，半颗红果，云水苍茫间自有一
种东西沉底。

美食，也要有美文相对。
古人“汉书下酒”，满口浓香。“读

经味如稻粱，读史味如肴馔，读诸子百
家味如醯醢。”另外，再读上几页宋元
古画和汉唐书法。一遍读了，再来半

颗，意犹未尽，再来一口。
美食，也要有美音相伴。
不妨，听上一段原汁原味的“美

声”朗读。且戴上耳机，上身后仰，再
仰，坐着不如躺着。

当然，美食不能独享。
写字桌上，两只小仓鼠，一黄，

一黑，正在玻璃罐中，双双站立，探
出上半身，小手捧着“好果”，嘴唇翕
动，拱手作揖，正是，对于苍天和大
地的感恩。

■王智琦 文

朋友老宋的儿子手巧，闲时喜欢
莳花弄草，近来又爱上了鱼缸盆景，
玲珑假石错落别致，加以翠绿水草，
碧波荡漾之际，游鱼往来倏忽，灯光
照射之下，好一幅流动的山水美景。
架不住我的再三央求，老宋儿子帮我
也做了一个大鱼缸，里面假山水草等
一应俱全，但告诉我水草要养一段时
间才能连缸送来。

正巧机关医务室的何医生养在
办公室的孔雀鱼生养了 30 多条小
鱼，她慷慨地送我4条，2雌2雄。何
医生告诉我，孔雀鱼属于热带鱼类，
只要养得法，可以子孙连绵不息。我
很是高兴，赶紧买了电热棒和鱼饲
料，一本正经养起了孔雀鱼。

4条孔雀鱼在偌大的鱼缸里，就
像投入了浩瀚的大江大河，我每次寻
找，着实要费一番功夫。有一次，我
突然发现假山石上似乎有东西在蠕
动，我以为是新生的孔雀鱼，但想想
不可能，雌孔雀鱼还不到豆蔻年华
呢。定睛一看，居然是一只小小河

虾，须足俱全，正在弯腰蹦跶。我估
计这小虾是随水草而来，可能还不止
一只，倒是可爱有趣。

养了不到一年，孔雀鱼果真要开
始生育，雌鱼肚子鼓鼓的，游得很吃
力。我没看见什么鱼籽，幼鱼就出现
了。幼鱼通体墨黑，头很大，一双眼
睛尤其大，喜欢群聚而游。而此时小
虾群体也在不断壮大，大到密密麻麻
地爬在长满苔藓的玻璃壁上，有密集
恐惧症者怕头皮真会发麻。我观察
到孔雀鱼不会去吃小虾，小虾对孔雀
鱼也视若无睹，但新生的孔雀鱼数量
却在不断减少，真不知是孔雀鱼父母
虎毒食子还是小虾在弱肉强食。我
原想将小鱼分而养之，后又想到丛林
法则，适者生存，罢了罢了，能留下来
的才是胜者。

就这样，孔雀鱼和小虾和平共
处，同饮一缸水，共食一盆饭，冬季还
共享电热棒的温暖。孔雀鱼现已有
20多条，雌鱼多于雄鱼，其实好看的
是雄鱼，鱼尾色彩斑斓，真像孔雀开
屏，美艳之极。而小虾则越来越多，
多到不可胜数。令人头疼的是虾会
褪壳，须足俱全的空壳沉在水底下，
需要经常打捞清理。鱼缸里寂静无
声，但生命的轮转时刻都在进行。

“子非鱼，安知鱼之乐。”但愿鱼
虾短促的一生，真的很快乐。

鱼虾乐

意犹未尽

当年的中小学劳动课

有一种美味
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区四套班子领导向老党员代表颁发“光荣在党50年”纪念章

本报讯 6月12日，端午假期第一
天，定海路街道 127、131、132、133、
141、142、145街坊旧改征收基地启动

“二次征询”预签约，现场前来咨询和
签约的居民络绎不绝。

定海路街道 127、131、132、133、
141、142、145街坊，位于由贵阳路、平
凉路、杨树浦路、隆昌路围合成的大
片区内，共有 1310 产，旧改体量较
大。但每个街坊的二级以下旧里产
数不多，如果一个个单独启动旧改，
时间线就会拉得很长。于是，杨浦区
将以上街坊旧里合并，同步启动，当
地人形象地称之为“七拼盘”。

“七拼盘”旧改征收基地项目管
理部经理张旭介绍，目前基地签约率
为 40%左右，为尽快达到 85%的生效

比例，杨浦旧改工作人员端午小长假
全员在岗，为居民提供签约、政策咨
询等相关服务。

记者了解到，节日“不打烊”的不
止这一个“七拼盘”旧改征收基地。
杨浦旧改人同样正奋斗在大桥街道
94、124、125街坊（东至上海财经大学
附属中学，南至周家牌路，西至眉州
路，北至平凉公园），定海路街道144、
147 街坊（东至黎平路，南至杨树浦
路，西至定海路，北至平凉路）等旧改

“战场”上，当天三大旧改征收基地同
步启动“二次征询”预签约。今年是
杨浦旧改的攻坚年、决胜年。截至目
前，全区已启动5个旧改征收基地，累
计完成征收4186户。

■记者 张允允 杨晓梅

本报讯 6月11日，杨浦区疫苗
接种工作推进会召开。区委书记
谢坚钢，区委副书记、区长薛侃出
席会议并讲话。区委常委、副区长
周海鹰主持会议，副区长李雅平、
王浩参加。

谢坚钢指出，自新冠疫苗接种
工作开展以来，全区各部门、各街
道条块联动、精诚合作，全区广大
党员干部、社区工作者和志愿者
发扬杨浦“四敢精神”，勇于担当、
奋力拼搏，涌现了很多好的经验和
感人事迹，圆满交出了疫苗第一
剂接种和居民区“两委”换届两张

“答卷”。区委、区政府对此充分
肯定，并向所有参与人员的辛勤付
出和市民群众的支持配合表示衷
心感谢。

谢坚钢强调，要再接再厉、一
鼓作气、全力冲刺，找准宣传引导
的方式方法，提高服务保障的针对
性、有效性，全力推进疫苗第二剂
接种，提升疫苗全程接种率，尽早
建立起免疫屏障。要坚持不懈一
手抓疫苗接种、一手抓疫情常态化
防控，更加精准地落实“外防输入、
内防反弹”各项措施，有效防范病
毒传播风险，切实保障人民生命安
全和身体健康。

薛侃指出，全区上下团结一心、
攻坚克难，推动疫苗接种工作取得
阶段性成效，充分展现了杨浦“一股
劲”，为建立群体免疫屏障奠定了重
要基础。

薛侃强调，要紧紧咬住目标，
杜绝麻痹心理、松懈情绪，全程抓
紧、持续发力，进一步加大推进力
度。要优化工作机制，充分调动
各方积极性和主动性，探索更多
行之有效的措施，持续扩大疫苗
接种覆盖面。要坚持规范有序，
严格规范疫苗接种，牢牢守住安
全 底 线 ，全 力 做 好 各 项 保 障 工
作。要做到统筹兼顾，筑牢“外防
输入”坚固防线，加强对中高风险
地区来沪人员信息掌握，深化教
育引导，巩固来之不易的疫情防
控成果。

会上，区卫健委通报疫苗接种
情况，长白新村街道、区教育局分别
作交流发言。 ■张蓓

本报讯“中国共产党的百年之
路与党领导下的杨浦实践”学术研
讨会，近日在人民城市建设规划展
示馆召开。

杨浦有着深厚的红色底蕴，拥
有黄浦码头旧址、《共产党宣言》展
示馆、国歌展示馆等红色地标。近
年来，区委、区政府在向着“人民城
市”标杆区、“四高城区”目标前行
的同时，一直把发掘研究红色文
化、讲好有温度的党史故事作为工
作重点。

研讨会上，学者代表们分别围
绕中国共产党建党研究、中国共产
党领导下的文艺工作、红色杨浦、
新时代的基层社会治理创新与人
民城市的杨浦实践等主题进行了
交流发言，并分享了《杨浦（沪东）
工人运动的地位与作用》《从“锈
带”到“秀带”：杨浦践行人民城市
重要理念的生动实践和若干思考》
等论文内容。 ■葛晓玲

提升疫苗全程接种率

讲好有温度的党史故事

杨浦区委中心组举行党史学习教育专题学习会，集体瞻仰革命旧址

在红色旧址感悟革命先辈的初心使命

区政法队伍教育整顿领导小组（扩大）会议暨查纠整改环节复评会召开

慎终如始紧盯线索核查专项整治等重点任务

节日不打烊早圆安居梦
杨浦三大旧改征收基地端午假期同步启动“二次征询”预签约

定海路街道127、131、132、133、141、142、145街坊，定海路街道144、147街
坊，大桥街道94、124、125街坊三大旧改征收基地同步启动“二次征询”预签
约，共3617产居民迎来旧改“阳光”。 ■记者 张允允 摄

本报讯 中共上海市杨浦区委常
委会日前决定，2021年6月25日召开

中国共产党上海市杨浦区第十届委
员会第十二次全体会议。

全会的主要议程是：传达贯彻十一
届市委十一次全会精神；总结2021年上

半年工作，部署2021年下半年任务；审
议并通过十届区委十二次全会决议。

中共上海市杨浦区委常委会决定

十届区委十二次全会6月25日召开

向老党员致敬传承赓续光荣传统优良作风
本报讯 今年是中国共产党百年

华诞，党中央决定，首次颁发“光荣
在党50年”纪念章。

区委书记谢坚钢，区委副书记、
区长薛侃，区人大常委会主任魏伟
明，区政协主席邰荀，区委副书记邓

小冬等区四套班子领导近日结合“一
线工作法”，分别走访慰问部分截至
2021年7月1日党龄达到50周年、一
贯表现良好的党员，向原上海第十七
棉纺织厂工会副主席、全国劳动模
范、杨浦区大桥街道社区党员黄宝

妹，“人民教育家”、上海市杨浦高级
中学名誉校长于漪，原区人大常委会
副主任刘松泰，原区政协主席孙登
龙，原空军某部队某团政治处副主任
胡长有颁发“光荣在党50年”纪念章，
对全区广大忠诚党的事业、践行党的

宗旨，兢兢业业为党工作、踏踏实实
为群众服务的老党员致以敬意和感
谢，希望全区上下以老党员为榜样，
坚定理想信念、砥砺党性心性、忠诚
履职担当，鼓起迈进新征程、奋进新
时代的精气神， （下转第4版）

本报讯 6 月 11 日，杨浦区委中
心组举行党史学习教育专题学习
会，瞻仰“留法勤工俭学出发地”旧
址，参观黄浦码头“初心启航”展厅，
听取市委党史学习教育领导小组办
公室副主任、市委党史研究室主任

严爱云所作的《从上海红色资源看
中国共产党为什么“能”》专题辅导
报告。

区委书记谢坚钢在会上强调，
百年党史波澜壮阔，百年初心历久
弥坚，全区广大党员干部要更加紧

密地团结在以习近平同志为核心的
党中央周围，抓实学习、用活资源、
办好实事，加快推动杨浦“四高城
区”建设，以优异成绩庆祝建党 100
周年。区委副书记、区长薛侃，区
委常委、宣传部部长刘东昌分别作

交流发言。区人大常委会主任魏伟
明，区政协主席邰荀，区委副书记
邓小冬等区四套班子领导参加。市
委党史学习教育第八巡回指导组副
组长邬万里等到会指导。

（下转第4版）

本报讯 6月9日，区政法队伍教
育整顿领导小组（扩大）会议暨查纠
整改环节复评会召开。市委第二指
导组副组长陈耀鑫到会指导。区委
书记谢坚钢主持会议并强调，当前教

育整顿正处于“清查整改”攻坚期、
“扩大战果”关键期、“治建并举”窗口
期，各项任务艰巨繁重，区政法各单
位要慎终如始，坚持高标准严要求，
紧盯线索核查、专项整治等重点任

务，扎实推动教育整顿各项工作落地
见效。

区委常委、政法委书记陆奕绎传
达市政法队伍教育整顿领导小组（扩
大）会议精神，区委常委、区纪委书

记、区监委主任王晓诚，区法院院长
王朝晖，区检察院检察长谭滨出席。

谢坚钢指出，区政法队伍教育整
顿启动以来，在市委第二指导组的精
心指导下， （下转第4版）


